



Andrea Gartenlaub-González & Felipe Tello-Navarro, *El Maule Hoy: Perspectivas y aproximaciones socio-históricas, económicas y medioambientales del Valle Central*. RIL Editores; Universidad Autónoma de Chile. Santiago, Chile, 2021.

“Sumida en la inmediatez necesaria de este escenario
Vengo del momento preciso de no saber por qué existo
Vengo coartada por costumbres que sanas o insanas
Pertenece como yo a la epopeya gastada de la vida”
Silvia Rodríguez. “Venida”

Chile está atravesando por una serie de complejos procesos de transformación, permanencia, conservación, crisis y cambio. La profundidad de estos procesos está siendo constatada en diversos ejes, multiplicándose los diagnósticos sobre la densidad sociocultural de estas transformaciones, las grietas y fracturas impuestas por las formas que asume la desigualdad, o la persistente carencia de formas de participación y educación política. Los ecos de la revuelta popular siguen retumbando en las ciencias sociales, mientras las consecuencias de una pandemia redibujan las relaciones sociales y fijan nuevas coordenadas para entender el devenir social.

En este contexto ¿Por qué escribir un libro sobre el Maule? Andrea Gartenlaub-González y Felipe Tello-Navarro nos entregan una respuesta caleidoscópica a esta pregunta, ofreciéndonos la posibilidad de sumergirnos e indagar en la compleja configuración social a la cual se le conoce por El Maule. Un lugar de referencia, un lugar de sentido, un espacio con frágiles delimitaciones en términos político-administrativos, el “Río de las Nieblas”, pero a la vez históricamente apuntalado por medio del rigor y el poder. La convivencia de temporalidades, de actores, de discursos y

prácticas que se aglutinan para dar vida a un territorio, a su singularidad, como a su articulación con procesos globales de dependencia, permanencia de estructuras tradicionales, conservadoras y oligárquicas.

“El Maule Hoy: Perspectivas y aproximaciones socio-históricas, económicas y medioambientales del Valle Central” es una invitación a generar conocimientos situados, localizados y descentrados de los marcos de referencia nacional que coloquialmente señalan lo no-Santiago como “regiones”. Sin lugar a duda, este libro es un atrevimiento epistémico para redibujar los marcos y fronteras del pensamiento generalizador y centralista que ha primado en las ciencias sociales nacionales. En este sentido, la convergencia de 26 autores exhibe un ejercicio colectivo y dinámico de desmontar la idea de un Maule provinciano y homogéneo, para presentarnos un escenario de tensiones, problemas, sueños y conflictos.

Con el despliegue de un trabajo riguroso en la revisión de fuentes, acompañado de visualizaciones, fotografías, cartografías, monografías y relatos, este libro se vuelve un canon coral en que convergen diversas voces, rostros y escenarios para pensar el significado de habitar en el Maule. La región va apareciendo a través de un deslinde histórico y geográfico de sus límites administrativos, reconstruye la genealogía de una denominación que acompañará hasta el día de hoy su patrón de desarrollo, los intentos de reforma agraria y, lo que los y las autoras reconocerán como la continuidad de un patrón de dependencia. Así, “la región” aparece problematizada y desnormalizada en sus fronteras, naturaleza y existencia, desmarcando su definición de un área geopolítica, administrativa y militar clausurada.

El enfoque multidisciplinario de este libro nos permite adentrarnos en la complejidad articulada y desigual del territorio. De esta complejidad dan cuenta cada uno de los 14 capítulos que componen este trabajo, a través de diversos ejes de análisis propuestos

por los y las autoras, así como de una heterogeneidad de focos temáticos abordados en cada una de las cuatro secciones que componen el libro. Aquí se exhiben los resultados de una reflexión colectiva, un esfuerzo de comunicación y asociatividad científico inédito, en el sentido es que es el territorio, la región, la zona, la que problematiza la unidad de los textos, la solidez de los resultados y las posibilidades de su diálogo, a la vez que genera una serie de interrogantes sobre la sustentabilidad y futuro de la Región del Maule.

El resultado de esta interesante propuesta es la imagen de una región que pretende hablar por sí misma, a través de una comunidad científica que se pone a disposición para un ejercicio colectivo de resonancia de la complejidad del territorio. La búsqueda de una mirada histórica, identitaria, socioeconómica y ecológica nos muestran las esquinas desde las cuales se repiensa, recrea y reinterpreta la dinámica interrelación de las regiones con el conjunto de la idea de nación. Una asimetría, una fagocitación y un apéndice, ligado a la narración de un mito de supuesta homogeneidad cultural, así como la mutación y actualización de la hacienda hacia nuevas formas de poder, son parte de esta anatomía y morfología que se evidencia en las páginas del libro.

Por ello, la propuesta aquí desarrollada opera como una interpelación y una invitación a las comunidades científicas para abordar en escalas regionales y locales la producción del conocimiento científico. Basándose en un prisma solventado desde diversos enfoques, múltiples ejes de análisis, campos temáticos y problemáticas sociales, el libro nos introduce a las dimensiones históricas, económicas, identitarias y ambientales que convergen en dar vida a la región. Es un *collage* nutrido de referencias empíricas y con problemas contemporáneos que interrogan constantemente al lector y lectora sobre la atingencia y pertinencia de una perspectiva

dicotómica entre urbano y rural, entre lo moderno y la tradición, entre desarrollo y subdesarrollo.

Considerando el patrón de desarrollo, crecimiento y dependencia capitalista, los y las autoras de este libro nos invitan a conocer la forma en que las decisiones de administración y división política del territorio Del Valle Central encadenaron su metabolismo, sus ciclos económicos y su precaria democratización. La persistencia de modelo hacendal y colonial, expresado en los principales rasgos de los sectores agrícola y forestales, la concentración de la tierra y el agua, los discursos desarrollistas y el centralismo político construyen a una región del Maule que invita a ser repensada por sus actores, en sus huellas geográficas, sus instituciones y ecosistemas, especialmente en un ciclo político de reinveniones, redefiniciones y subversiones.

“El Maule hoy” nos permite contar con una radiografía y medular de los cambios, continuidades y eventos que modelan la región. Como un espacio de condensación de múltiples tendencias y sujetos, los capítulos desgranar la migración, la realidad de las comunidades mapuches, el trabajo, el empleo, el extractivismo y la situación de las mujeres. Como una niebla que emerge en los ríos de la reserva 7 tazas, los y las autoras nos transportan en un recorrido sin movernos, atravesando parajes geográficos rurales, urbanos, que se interconectan y son indisociables en las expresiones de la precariedad, la desigualdad y la extracción.

Todo este telón de eventos, hitos y hechos históricos se recrea dinámicamente en una mirada que busca un vínculo de interpretación y comprensión con el presente, y una rigurosa preocupación pública por el futuro. Así es como los problemas y rostros del extractivismo emergen más allá del paisaje turístico y de recreación estacional del centro. Los incendios, las sequías, el desempleo, la informalidad, la cuestión agraria y las injusticias ambientales constituyen los iconos de un grito

intelectual que exige revisar la estrategia de desarrollo, de educación ambiental, de jerarquías de género y de participación ciudadana en miras a vivir, hacer y habitar en El Maule.

Estos llamados de atención y de alerta se enlazan a la génesis del proyecto que moviliza a este libro, el cual evidencia un intento humilde y lúcido de establecer un diálogo más directo y público con la política, con lo político, con los movimientos sociales, la institucionalidad y la ciudadanía en general. “El Maule Hoy” nos interroga societariamente a mirar desafíos tan profundos como inquietantes para la actualidad de las sociedades que se encuentran en cambios dinámicos y acelerados, que requieren de una necesaria regulación y transformación. Su interrogante es situada, práctica y urgente, lo que afianza su necesaria relevancia y sentido histórico.

Finalmente, cabe resaltar este libro como un espacio de experimentación que es profundamente bienvenido para activar prácticas creativas, asociativas y de ensamblajes que desafíen el habitus académico hegemónico desde un sentido público del conocimiento. Por ello, este trabajo será y es muchas cosas a la vez: un material de referencia para estudiantes, un espejo crítico y de aprendizaje para académicos y académicas, un lugar de interés para quienes tomen decisiones y acciones en la nueva arquitectura social, una consulta para dialogar con saberes populares y ancestrales, y un testimonio de los desafíos que enfrentamos socialmente.

Dasten Julián Vejar

PhD. en Sociología. FSU-Jena.

Miembro del Grupo de Estudios del Trabajo desde el Sur.

Investigador Asociado al Society, Work & Politics Institute. Investigador de la Universidad Austral de Chile

https://www.researchgate.net/profile/Dasten_Julian